

## **L'OBJET PSYCHANALYTIQUE SPINOZA**

« Spinoza, avant tous les philosophes empiriques ou idéalistes du XVIIIe siècle, et avant la psychanalyse elle-même, déploie en cette Partie III une analyse des ASSOCIATIONS et des IDENTIFICATIONS imaginatives ; sa doctrine anthropologique et éthique consiste à situer ces mouvements à la source de l'aliénation affective.

Ici, nous avons traduit res et objectus par le même terme OBJET. C'est que la « chose » qui deviendra objet d'amour ou de haine est ici, dans l'esprit de Spinoza, un individu humain. Or, si la langue psychologique et psychanalytique parle volontiers d'OBJET pour désigner le corrélat ou le destinataire d'un amour, elle n'utilise jamais en ce cas le terme « chose », que récuserait aussi la langue philosophique. »